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Par Julie Tardif

Larrivée du printemps impose une période de renouveau.

ühiver parfois blanc, parfois gris nous quitte pour faire
place à un décor à un million de couleurs. Et 1à, le ménage

du printemps cogne à la porte : « Toc ! Toc ! As-tu toujours

besoin de tout ça ? Fais de la place dans tes armoires afln

de libérer aussi ton esprit. »

Suis-je présentement dans un climat satisfaisant ou je
dois me départir de certaines mauvaises influences ?

Peut-être devrais-je changer de travail afin d'atteindre une

valorisation complète et durable ?

Il y a toujours une tonne de questions, en cette période,

qui nous permettent de recentrer notre vie, nos habitudes

et notre environnement.

N'hésitez pas à investir du temps afin de passer à travers ce

processus important et essentiel.

Bon printemps !
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ÉlecrRoMARIo ING.
Réparation d'appareils électroménagers

§ Technicien autorisé
pour les réparations garanties
pour la plupart des fabricants

*;;;""ulieu, îechnicien certifié Québec
Val-3rillant

418-742-310§
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ffitre église

Par Normand Perron

Président

Notre église, legs de nos
anciennes demeures un
sujet de grand intérêt
auprès des Brillantois(es)
d'ici et d'ailleurs. Nous
y avons franchi pour la
plupart d'entre nous les

diftrentes étapes d'une
foi qui s'est quelque peu
éméchée avec le temps. Il
n'en demeure pas moins
que ce bagage intellectuel et
matériel représente une part
importante de notre culture
et de notre patrimoine que

nous devons conseryer au

bénéfice de ceux qui nous
suivront.

Comme vous avez pu le
constater ou entendu parler,
des travaux durgence
impressionnants ont été

réalisés au cours de l'été
2020 afin d'éviter la chute
de I une des croix sur le toit.
Nous vous présentons dans
l'encadré ci-dessous une
partie du feuillet paroissial
«LA VOIX DU LAC» du
18 aout 2020 lrartant de ce

sujet dont la distribution
est limitée aux résidents du
village:

Église de Val-Brillant

On comprendra que la
réalisation de ces travaux
durgence agénéré des frais

majeurs pour le conseil
de Fabrique qui peine
déjà, malgré l'implication
remarquable de ses

marguillers pour exécuter
les travaux d'entretien
et acquitter les frais de

chauffage.

Rappelons que les frais de

chauffage de l'église ont
diminué, depuis 2018, de

presque de moitié avec

le remplacement de nos
anciennes fournaises à

l'huile par de nouvelles
beaucoup plus efficaces et
alimentées aux granules de

bois. Lacquisition de ces

nouvelles fournaises a été

possible par le biais d'une
aide financière importante
provenant du Comité
du 125" anniversaire
de Val-Brillant et des

contributions volontaires

Une journée mémorable !

Depuis plus d'un mois que nous les membres de la Fabrique et des citoyens,
vivons avec une crainte qui nous tenait, un peu tous, sur le qui-vive. Car
l'inconnu nous projetait des fois les pires scénarios. Que s'est-il passé dans le
clocher pour déstabiliser la croix? Une infiltration d'eau causant la dégradation
des supports, la pièce centrale supportant la croix s'est dévissée à force de
grands vents... ? Finalement le grand jour arriva ! Et, il y a eu plusieurs petits
miracles durant la journée; d'abord on avait prévu retarder les travaux, car
les prévisions météorologiques du lundi n'étaient pas favorables, cependant
celles-cifurent idéales. Presque la totalité des membres de la Fabrique étaient
présents et bien fébriles.

Puis après un premier examen, on a constaté que la croix a subi un impact
qui l'aurait fait dévier de sa base. On a procédé au démontage, puis à Ia
descente de la croix. On lui a fait quelques soudures, et pendant ce temps on
réparait la base sur le clocher. Puis ce fut la remontée vers Ie ciel à environ
225 pieds de hauteur, une manæuvre d'envergure. Et durant l'opération'où la
croix se trouvait au sol, on a eu un phénomène rare, un halo autour du soleil!
Finalement, tout s'est bien déroulé, on peut remercier fortement toutes les
personnes spécialisées impliquées dans ce genre de manæuvre...
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des Brillantois(es),
témoignant ainsi de

l'attachement à notre église.

D'autres travaux ont été

réalisés en 2021 afin de

solidifier les contreforts des

clochers et éviter la chute de

pierres. Les pierres des deux
clochers présentant des

faiblesses ont été perforées
et fixées avec des encrages

à la charpente de bois
située à l'intérieur. Il s'agit

d'une solution temporaire

afln d'éviter la présence

d une clôture extérieure
entourant une partie de

notre église comme c'est

actuellement le cas avec la
Cathédrale de Rimouski.

Votre conseil de Fabrique
est très conscient que

dhutres travaux encore

plus importants seront
requis à court terme afin de

maintenir l'accessibilité et
la sécurité des lieux.

Mesures de la croix. Rogé Beaulieu et Bruno Beaulieu. Août 2020.

Pour ce faire, une pour estimer les coûts

inspection de l'entièreté de de réfection des travaux
l'église a été complétée et planifiés et produire un
documentée en 2021 par BILAN DE SANTÉ. Le

la firme d'ingénieurs en document signé par un
structures « Innovation architecte constitue une

Amerik Inc. » dâmqui exigence gouvernementale

afin de dresser un portrait obligatoire pour toutes les

exact de l'état des lieux et demandes de subventions.
des priorités d'intervention Nous prévoyons que notre
à venir et ce, gratuitement. Bilan de santé seracomplété
Un gros MERCI à cette en2022.
équipe de Matapédiens
dévoués' Le programme visant la

protection, la transmission
Ce travail est actuellement et la mise en valeur du
à l'étude par une firme patrimoine culturel et

d'architectes qui, suite àune religieux géré par le

visite des lieux en octobre gouvernement du Québec
dernier, fut mandatée accorde une aide financière
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maximale de 80 o/o des

frais de restauration il'une
église comme la nôtre
impliquant nécessairement
une implication minimale
du milieu de 20 o/o. Ceci
représente à tout le
moins pour le milieu une
participatïon financière
de quelques centaines de

milliers de dollars. Nous
enclencherons la campagne
de financement dès que

nous connaîtrons les

tenants et aboutissants du
BILAN DE SANTÉ.

En attendant que débute la
campagne de financement
pour la restauration de

notre église, nous vous
rappelons que vous pouvez
aider votre fabrique en
contribuant au chauffage de

celle-ci en faisant un don
de 92 $ pour l'achat d une
demi-tonne de granules de

bois et de 185 $ la tonne.
Évidemment tous les dons
sont acceptés et nous
comprenons qu'ils seront,
en ces temps difficiles, à

la mesure de vos moyens

respectifs. Pour ce faire,
vous pouvez joindre Mme

facynthe Cyr le mardi de

t h à midi au numéro 418

724-3294.

milieu et nous sommes
ouverts à toutes suggestions
pouvant nous aider à mener
ce projet à terme.

d'ailleurs et de quiconque

manifeste un intérêt à notre
église.

Les anciens nous ont légué
ce patrimoine au mieux de

leurs capacités, faisons de

même pour ceux qui nous
succéderont. .

- -a.i a

M. Érik Heppell de Innoyation Amerik, Georges Sirois, Normand Perron, président de la Fabrirpte et Rogé

Beaulieu, montrant la croix de l'église de Val-Brillant

On parle ici d une
participation financière
importante et majeure du

Il ne s'agit pas d'un
projet de la Fabrique ou

de religion, mais bien d'un
projet brillantois d'ici et

Achat de granules de bois

Pour le chauffage de I'église

92 S pour une demie-tonne

185 S oour une tonne

Pour contribuer :

Au bureau ou Dar la ooste :

3 rüe St-Pierre ouest, Val-Brillant GOl3L0

Par Interac :

Transit 60010-815 / Compte 1004803

Bureau de la Fabrique

Jacynthe Cyr

[Vlardi,9hàmidi

418-742-3294

N'hésitez pas à laisser

un message téléphonique,

nous répondrons dans un court délail
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Par Nancy Paquet

Directrice générale

Le 9 février dernier,
la direction générale

de la municipalité de

Val-Brillant adressait

une lettre à la ministre
responsable de la région du
Bas-St-Laurent, Madame
Caroline Proulx, pour
dénoncer des situations
tout à fait absurdes,
qui malheureusement
entraînent des

répercussions pour ses

citoyennes et citoyens. Nous
n'aYons toujours pas reçu de

réponse satisfaisante à cette

lettre mais nous voulions,
aujourd'hui, vous informer
de sa teneur. Voici donc ce

avec quoi vos élus doivent
jongler jour après jour.

Un des premiers sujets

abordés est la péréquation.
La péréquation est

administrée par le

Ministère des Affaires
Municipalei et de

l'Habitation. Il s'agit din
calcul complexe effectué

en 3 étapes. On calcule
d'abord la richesse foncière
uniformisée per capita
de la municipalité. Puis
la moy.enne uniformisée
des logements de la
municipalité. Dans un
3e temps, les données

nécessaires au calcul du 3"

volet prennent en compte
la population et l'indice de

vitalité économique de la
municipalité.

Après tous ces savants

calculs, 2 municipalités sur
les 18 qui composent la

MRC de La Matapédia ne

reçoivent aucun montant à

titre de péréquation.

Nous serions tentés de

vous laisser deviner
lesquelles, mais j'imagine
que vous me diriez
peut-être les municipalités
les plus populeuses de La
Matapédia, comme la ville
centre, Amqui. Etbien non !

Désolés de briser vos

croyances mais il s'agit de

la municipalité de Ste-lrène
et de la nôtre, Val-Brillant.
Difficile à croire mais vrai!

Si vous allez voir sur le
site internet du Ministère
des Affaires Municipales
et de l'Habitation, dans la
section des informations
financières, vous serez en

mesure de voir les différents
montants que reçoivent
chacune des municipalités
du Québec à titre de

transferts dans le cadre
des mesures financières
administrées par la

Direction des programmes
fiscaux et dâdaptation
aux changements
climatiques du Ministère
des Affaires Municipales
et de l'Habitation issus du
Partenariat 2020-2024 :

Pour des municipalités et

des régions plus fortes.

Pour Val-Brillant, le seul

transfert que la municipalité
recevra eî2022, ils'agit d'un

montant de 12212 $ à titre
de partage de la croissance
d'un point de TVQ.

Nous nous permettons
ici de dresser un tableau
sommaire de quelques

montants que recevront
certaines municipalités de

la MRC de La Matapédia
à titre de péréquation pour
l'année financière 2022.

Qu'est-ce que ça veut dire
exactement pour une
municipalité comme la
nôtre ou comme celle
de Sainte-Irène qui ne

recevons aucun montant à

titre de péréquation? C'est

un revenu de moins pour
payer toutes les charges

municipales. À part les

transferts du gouvernement
du Québec, comme la
péréquation et le partage de

Ia croissance d'un point de

TVQ,

quelles sont les

possibilités de revenus

des municipalités comme

Val-Brillant? Une seule

réponse s'impose : les taxes
foncières.

Program mes gouvernementaux
versus la situation de Val-Brillant

Nom de Ia
municipalité

Montant de
péréquation

Saint-Léon-le-Grand 141 415 $

Lac-au-Saumon 229659 $

Saint-Zénon-du-Lac-
Humqui

43679 $

Sayabec 221 396 $

Amqui 199557 $

Causapscal 653430 $

Avril2022. Le Pierre-Brillant 7



Que représenterait
pour la municipalité de

Val-Brillant, de recevoir
un montant avoisinarrt les

140000 $ comme reçoit
présentement la municipalité
de Saint-Léon-le-Grand,
une municipalité de taille
comparable à celle de
Val-Brillant ? La réponse
est simple, cela représente
environ 0,20 $ sur la taxe
foncière générale. Lorsque
le conseil prend la décision
d'augmenter la taxe
foncière générale de 0,01 $
du 100 $ dëvaluation,
cela représente plus ou
moins 7000 $ de revenus
supplémentaires pour
la municipalité. Ce qui
veut donc dire que pour
aller chercher un montant
de 140000 $, comme
reçoit la municipalité de

Saint-Léon-le-Grand de

la part du Ministère des
Affaires municipales et
de l'habitation à titre de

péréquation, laMunicipalité
de Val-Brillant, elle, doit
charger 0,20 $ du 100 $

d'évaluation à ses citoyens
sur leurs taxes foncières
générales. Voilà une des

raisons pour laquelle la
taxe foncière générale à
Val-Brillant s'élève à 1,20 $
du 100 $ d'évaluation en
2022.

La municipalité se

doit d'être autosuffisante
pour acquitter tous ses
passifs puisqu'elle ne

reçoit que 12 000 $ d'aide
financière du Ministère des
Affaires municipales et de

I'habitation.

Pour une municipalité
de 930 habitants, il s'agit
d un immense fardeau
financier et c'est pourquoi
nous croyons que les

calculs dâttribution de la

péréquation devraient être
entièrement revus dans le
but d'établir un montant
de base pour toutes les

municipalités de moins de

5 000 habitants.

Un autre point abordé
dans ladite lettre fut le
Programme d'aide à la
voirie locale (PAVL).

Ce programme vient
rembourser une très petite
partie des sommes investies
par la municipalité dans
lèntretien des routes
locales de catégorie I et
2. Tout d'abord, et pour
bien comprendre ce qui
viendra après, nous devons
expliquer ce que sont les

routes locales de catégories
I et2.

Ces routes sont
en réalité des routes
qui appartenaient aux
Ministères des Transports
et qui ont été cédées à la
municipalité en 1994.

En 2021, la municipalité
de Val-Brillant a reçu la
somme de 162000 $ pour
l'entretien estival et hivernal
de ces routes. Est-ce
réaliste comme montant ?

Nous vous laissons en
juger par vous-même
en vous mentionnant
uniquement qu'à l'été
202l,la municipalité a fait
refaire la structure de la
route Bélanger sur une
longueur de plus ou moins
800 mètres ainsi que la
réfection d'un ponceau
dans le rang 2 est pour
un montant de 913 000 $.

Nous vous reposons alors la
question.

Peuhon juger que

162000 $ est un montant
raisonnable pour I'entretien

estival et hivernal des routes
citées précédemment,

ces routes, nous vous le
rappelons, qui nous ont
été gracieusement cédées
par le gouvernement du

Québec? Permettez-nous

d'en douter!

Ce montant de 162000 $

ne nous tombe pas du ciel
non plus. Nous devons,
chaque année, prouver au
Ministère des Transports
qu il n'est pas trop
généreux à notre endroit
et produire une résolution
mentionnant quelles sont
nos dépenses estivales et
hivernales attribuables
aux routes cédées en 1994.
Ladite résolution doit
être transmise à la firme
comptable qui s'occupe
de vérifier les données
de la municipalité et de

transmettre .cette dernière
au Ministère. Depuis
plusieurs années, le
Ministère des Transports
se satisfaisait que toutes les

I
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À Val-grillant il y en a

plusieurs, de ce nombre,
nous retrouvons la route
Wallace, la route Sauciel
le rang 2, le rung 3, la
route Lauzier, la route
de Val-d'Irène, la route
St-Amand, la route Bélanger
et la route Couture.
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dépenses confondues, soit
tant estivales qu hilernales,
représentent au moins
90 o/o du montant remis
à la municipalité par le
Ministère des Transports.
En ce qui nous concerne,
chaque année, les montants
investis dans ces routes
étaient, et de beaucoup,
supérieurs à ce que le

Ministère nous donnait
comme compensation.

Juste au niveau du

déneigement, en 2021, Ies

montants pour l'entretien
des routes cédées par

le MTQ s'élevaient à

246191,09 $ donc bien

au-delà de 90 % du 162000 $
remis par le Ministère.

Le MTQ, ayant flairé
la possibilité pour eux
de donner moins aux
municipalités d'ici
quelques années, apporte
une nouvelle règle quant
aux déclarations des

montants investis par
les municipalités soit la
règle du 213. Ce que cela

signifie c'est que le 213 des

dépenses déclarées doivent
avoir été effectuées en

travaux estivaux sur les

routes locales 1 et 2. Pour
le cas de la municipalité de

Val-Brillant, on parle ici
d'un montant de 105 000 $.

)usqueJà il ny a pas

vraiment de problème.
Les choses se compliquent
par contre lorsqubn y

additionne une règle

supplémentaire, soit la règle

voulant que les sommes
investies dans des travaux
surles routeslocales I et}ne
puissent pas être compilées
pour le programme d'aide à
la voirie locale si les travaux
ont été partiellement
subventionnés pu le

Ministère des Transports.

Qu'est-ce que celaveut dire
concrètement ? Cela veut
dire que pour les travaux
de la route Bélanger et du
rang 2 est, la municipalité
a investi une somme de

456 000 $ qu'elle ne peut
pas comptabiliser dans les

travaux effectués dans le
cadre du programme d'aide
à la voirie locale. Cela
nous semble totalement
absurde. Logiquement, la
municipalité aurait réalisé
des travaux au même
endroit, sans subvention
gouvernementale mais
sur une distance de 400
mètres et investie le même
montant, soit 456000 $,

elle aurait eu le droit de

déclarer ce montant dans

le calcul du programme
d'aide à la voirie locale.
Mais où est la difiérence?
Le 456 000 $ demeure le
même à notre avis, dans
les deux cas il s'agit de

l'argent des contribuables
val-brillantois ayant servi
à effectuer des travaux
sur des routes locales 1 et

2. Pourquoi le Ministère
appose-t-il ce genre de

différence pour de lârgent
qui vient du même endroit ?

À ce jour cela demeure
encore un mystère pour
votre conseil municipal

Avril,2022. Le Pierre-Brillant 9

et nous ne réussissons
pas à obtenir de réponse

satisfaisante. I1 demeure
difficile, pour les autorités
municipales, qui doivent
rembourser un emprunt
tournait autour de

70000 $ par année pour
les travaux de la route
Bélanger et du rang 2 est,

d'investir tout de même
105 000 $ supplémentaires
sur les routes locales I
et 2, et ce, sans négliger
les autres routes et rangs

municipaux en plus des

rues du périmètre urbain
de Val-Brillant.

Une autre situation
problématique qui doit être
portée à la connaissance des

citoyennes et des citoyens
de Val-Brillant est

la circulation de

véhicules Iourds sur la route
de Val-D'lrène et sur Ia route
Lauzier.

En 2019, le conseil
municipal alors en place,

a procédé à l'octroi d'un
contrat pour la réfection
de la route Laazier jusqu à
l'intersection du rang 2.

Après cette réfection et
dans le but de conserver
cette route en bon état,
le conseil municipal de

Val-Brillant a adopté un
règlement pour interdire
la circulation de véhicules
lourds sur cette route.
Tout cela semble simple et

Yous me direz strrement:
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« Pourquoi, en 2022,

nous voyions toujours des

véhicules lourds circuler
sur cette route ? »

Vous aYez entièrement
raison de vous poser cette
question, elle est justifiée.
Ce qu'il faut savoil c'est

que la mise en vigueur d un
tel règlement d'interdiction
de circulation de véhicules
lourds ne se fait pas comme
I'ensemble des règlements
municipaux, soit sur
simple publication d un
avis public. En effet, pour
entrer en force de loi, un
tel règlement doit d'abord
obtenir l'aval du Ministère
des Transports du Québec,
même si ici nous parlons

de routes de juridiction
municipale exclusivement.
Pour obtenir ladite sanction
du MTQ,

il faut que toutes les

municipalités ayant une

frontière commune avec le
territoire de la municipalité
de Val-Brillant soient en

accord avec le règlement en

question.

recevons leur appui. Même
la MRC de La Matapédia
donne aussi son appui à la
règlementation souhaitée
pü la municipalité de

Val Brillant.

Là où ça bloque, c'est
lorsque Ia Ville d'Amqui
refuse d'appuyer une telle
règlementation

pas très appropnée pour
la circulation de r-éhicules

lourds par contre, et c'est

ça qu'il est important
de savoir, c'est que la

route collectrice entre
Sainte Irène et un accès à la

route 132 passe par la route
de la Grande-Ligne et par
Amqui à l'intersection de la

rue DAuteuil et de la route
132.

Quèst-ce qu'une route
collectrice exactement?
Lorsquune municipalité,
comme dans le cas de

Sainte-Irène, n'â pas

un accès direct sur son

territoire à une route
numérotée appartenant au

Ministère des Transports,
ici la route I32,le Ministère
des Transports désigne
alors, par décret, une route
qui sera le lien officiel
entre la municipalité visée

et la route numérotée. En
principe, tout le transport
routier devrait se faire
sur la route officielle ainsi
sélectionnée puisque cette
route est entièrement
entretenue aux frais du
Ministère des Transports.

Les municipalités ainsi
visées sont Sayabec,

Ste-Irène, Saint-Cléophas
et la Ville dAmqui.

Concernant les 3 premières
municipalités énoncées
ci-dessus, tout se déroule
pour le mieux et nous

en invoquant le fait que
maintenant la totalité
des véhicules lourds en
provenance de Sainte-
Irène devront circuler par
la route de la Grande Ligne
et avoir accès à la route
132 en passant par Amqui.
Le conseil municipal
dAmqui appuie son
argumentation en disant
que sur ce trajet se trouve
une zone scolaire ainsi
que l'incapacité technique
de l'intersection de la rue
dâuteuil et de la route 132

à accueillir une importante
circulation de véhicules
lourds. Dans les faits, il
est vrai que l'intersection
nommée par le conseil
municipal dâmqui n'est

ta''l§Xar*t*
.ïean'Poul Lebel

& Clwtttl Pararlis

'§* azti:anal

Télécopieur : 118 742-3181

passi on@l val leedel af ram boise.com

wrvw.r,alleede laframboisc.com

Sslon §yivi* Ccilfur* trnr.
Vous servir esl ur pioi:!r

75 rue 5l.P:*rr.e EsJ

Vol-Briilont
GOJ 3LO

41 8.742-3315
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Dans les faits, et les

résidents du secteur de

la route La'uzier seront
à même de vous le

confirmer, le transport des

véhicules lourds passe en

majorité par la route de

Val-d'Irène ainsi que par
la route Lattzier- Nousvous
rappelons que la circulation
de véhicules lourds est

difficile pour les structures
de routes et que ces routes,

soit la route Lauzier et la
route de Val-d'Irène, sont
exclusivement à la charge

de la municipalité de

Val-Brillant. La question
que nous nous posons est la
suivante:

« Pourquoi la Ville

d'Amqui aurait-elle son mot
à dire dans I'acceptation
de la règlementation de la
municipalité de Val-Brillant
contre le transport de

véhicules lourds si la

route collectrice, bien que

passant sur son territoire,
esttotalement à Ia charge du

Ministère des Transports ? »

Le Ministère des

Transports a été rencontré
par le conseil municipal
en octobre 2O2O. À ce

moment, la direction
régionale du Ministère
des Transports a demandé
au conseil municipal de

lui donner une année
pour étudier la situation
et ainsi apporter une
solution au problème
soulevé. En novembre 202L

une nouvelle rencontre a

à nouveau eu lieu entre
le conseil municipal et
la direction régionale du
Ministère des Transports.
Ces derniers nous ont
alors révélé que les pistes

de solutions analysées

n'étaient pas concluantes
et qu ils étudiaient dâutres
solutions. Nous sommes
maintenant en mars
2O22 et aucune solution
ne nous a été proposée...
Mais les véhicules lourds
continuent de circuler sur
les routes municipales de

Val-Brillant qui elles, sont
entièrement à la charge des

930 citoyennes et citoyens
de la municipalité de

Val-Brillant.

de nouveaux programmes
ou de nouvelles contraintes
compliquent cette

administration municipale.
Les exigences sont de plus
en plus soutenues et les

programmes de plus en

plus complexes à respecter.

Soyez fiers de vos élus qui
naviguent parmi ce dédale

de mesures administratives
et qui agissent toujours
dans le meilleur intérêt de

la communauté. .

La liste serait encore longue
mais nous nous arrêterons
ici pour le moment. Comme
vous pouvez le constater, il
y a plusieurs programmes
et règlements discutables
auxquels sont confrontés
vos élus municipaux jour
après jour. Établir un budget
municipal dans ce cadre
demeure un tour de force
majeure. |our après jour

ASSEMBLÊE NAT:ONALE
DU QUËBEC

Pascal Bérubé
Député de

Matane- Matapédia

Awll2022. Le Pierre-Brillant 11



Ça bouge à Val-Brillant

Par Denis Couture

Notre petit feuilleton
sous le thème Ça bouge
à Val-Brillant, a comme
mission première de

renseigner la population et
les amis de Val-Brillant sur
les subventions en cours
visant à améliorer notre
qualité de vie tout en disant
un gros merci à toutes les

pef sonnes qui s' impliquent.

La majorrté des subventions
dont on parle, sont
destinées à soutenir la
population tout en mettant
de l'avant les échanges entre
les générations.

Nous avons trois demandes
de subventions qui sont
en cours présentement et

nous attendons les réponses
d'acceptation.

Dans le programme
nouveaux horizons
parrainé par la Corporation
Fenêtre Lac Matapédia, une
demande de subvention de

25 000$ a été faite pour
la création du Jardin
Communautaire qui sera

ouvert à toute la population
afln de produire des bons
légumes biologiques. Ce
programme met l'emphase
sur la participation des

aînés pour les inciter à

sortir de leur isolement,
à transmettre leurs
connaissances aux jeunes

du village etc.

Dans le programme au
soutien communautaire,
une subvention d un
montant entre 1 500$ et
5 000$ venant de Pascal

Bérubé a été demandée;
cette subvention vise
l'amélioration de la Halte
Municipale pour les gens de

Val-Brillant et les milliers

de voyageurs qui circulent
sur nos routes.

Dans le programme
soutien aux municipalités
- Voisins Solidaires, une
subvention possible de 10

000$ âvec participation
de 25o/o venant du milieu,
il s'agit de renforcer la
solidarité entre voisines et

voisins et de promouvoir
les liens intergénérationnels
par des actions de

communication, de

mobilisation ainsi que de

multiplier les occasions de

rencontres.

Pour se faire, nous avons eu
l'idée de créer la Route des

feux, que ce soit avec des
jeux au sol (pétanque, fer à
cheval, anneaux, et autres)
ainsi que des jeux sur table

comme le jeu de dame, de

cartes, jeu d'échec et autres.
Et ces jeux pourraient se

faire à sept endroits ou sites

du village pour limiter les

déplacements et favoriser le

bon voisinage.

Les endroits ou sites

dispersés dans le village
sont : la Halte Municipale,
le fardin Communautaire,
le Parc Alfred Lavoie
derrière la Cédrière, la
Marina Albert Lévesque, la
Place Marie-Louise Smith

près de l'épicerie Côté, le
Parc de la Fabrique dans

le boisé derrière l'égiise
et finalement, un terrain
à l'Est du village. Nous
pourrons aussi aiouter
certains ameublements tels

que bancs, tables et autres

pour favoriser la détente.

Pour tous ces projets,
nous faisons un appel
à tous dans la mesure
de vos disponibilités et
de vos ressources; plus
nombreux seront les

bénévoles, participants
et utilisateurs, plus ces

programmes permettront
les, rapprochements
interg énér ationnels
et la santé de tous,
particulièrement pour nos

aînés.

Nous continuerons de vous
informer par d'autres Ça
bouge à Val-Brillant. r

12 Le Pierre-Brillant. avr1l2022



I

tc0le
YÂL.B8IL!Â}TT

Comité OPP de l'École Val-Brillant

Le comité OPP de l'école de

Val-Brillant est toujours aussi actif
dans les coulisses! Cette année, nous
avons décidé de miser sur les saines

habitudes de vie et la promotion
d'activités et d'expériences de toutes
sortes à offrir à nos enfants.

Le comité apu, grâce à des subventions
obtenues auprès de divers organismes,
offrir des cours de danse gratuitement
aux enfants de l'école depuis la session

d'hivet une activité qui semble très
appréciée des élèves inscrits, et qui
est possible gràce à la professeure

Roséliane Michaud, une ancienne
élève de l'école.

De plus, un budget alimentaire a pu
être obtenu, ce qui apermis de financer
un repas chic à la St-Valentin, et ce qui
permettra également de financer des

ateliers culinaires à l'école ainsi que

d'autres repas.

Wujours aussi actif!

Le comité aimerait également lancer
un projet en agriculture, avec entre
autres la participation des élèves à la
plantation de bacs de légumes, qui
seront par la suite gérés avec le camp
de jour de Val-Brillant cet été.

Depuis Noël dernier, le comité a

installé des branches d'arbre devant
chacune des classes et dans les aires

communes de l'école. À chaque

occasion spéciale qui s'y prête, un
projet de bricolage est proposé par
I'OPP et sa bénévole Audrey Hamel,
qui a monté jusqu à maintenant 3

bricolages distinctifs pour Noël, la
St-Valentin et Pâques ;les professeurs

reçoivent un sac de matériel déjà

préparé pour chaque classe afin
d'animer I'activité, puis les bricolages
des enfants sont accrochés dans les

branches d'arbre. Non seulement
ceci permet d'égayer les corridors de

l'école au gré des fêtes et saisons, mais
c'est une excellente façon d'amuser les

enfants avec une activité créative!

Nous avons prévu pour la fin de

I'années plusieurs autres activités
qui risquent d'être très appréciées

des enfants... Une grande kermesse

à I'aréna de Sayabec se prépare et le
comité compte y envoyer les enfants
avec une boîte à lunch fournie pour
tous. Beaucoup de plaisir en vue
de cette journée qui risque d'être
mémorable! Comme à I'habitude,
le comité financera également une
partie des activités de fin d'année de

l'école...

Finalement nous comptons, afln de

financer le tout, organiser une grande
activité Bouge-Don, qui devrait avoir
lieu vers la mi-mai ; ce sera une activité
permettant de faire bouger les enfants
et par la même occasion, d'amasser

des dons pour les activités à l'école!
Gardezl'æil ouvert, car les détails sur
la façon d'encourager les jeunes de

votre école vous parviendront sous

peu! .
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W franc succès pour le tournoi
de pêche du Lac N/atapédia

Par MichaélVignola

Coordonnateur de l'événement

Le soleil a fait de belles apparitions et
les gens étaient au rendez-vous en fin
de semaine, du 5 et 6 mars, au Tournoi
de pêche sur le Lac Matapédia. Grâce

à une très bonne participation, des

partenaires qui ont cru en notre
projet et plus de 40 bénévoles dévoués,
l'événement fût un succès. Le comité
Festif et la municipalité de Val-Brillant
sont flers de faire un bilan positif de

l'événement tournoi de pëche 2022.

« Nous avions comme objectif
de créer une activité rassembleuse
et familiale. Une activité qui rendrait
la pêche sur glace accessible sur
le magnifique lac Matapédia. Nous

sommes fiers d'avoir réussi à faire
cohabiter toutes ces activités au

même endroit le temps d'une fin de

semaine pour une troisième année. La

participation financière du Ministère
des Forêts, de la Faune et des Parcs a

grandement contribué à la réussite de

cet événement. Nos partenaires nous
permettent d'offrir aux gens toutes
ces activités familiales gratuites.

Nous avons pu constater que l'objectif
principal, qui était de créer une relève

de pêcheurs et de mettre en valeur
la pêche sur le Lac Matapédia a été

atteint. Plus de 195 pêcheurs inscrits
au tournoi avaient moins de 18 ans

et !a plupart des participants adultes
étaient aicompagnés de jeunes

pêcheurs, ce qui constitue une relève.

De plus, c'est une trentaine de jeunes

de La Matapédia qui ont participé au

14 Le Pierre-Brillant. avril2022

camp de jour spécialisé sur la pêche du

28 au 3 mars à Val-Brillant. lls ont reçu
gratuitement l'équipement nécessaire
pour pratiquer la pêche et ont pu

assister à des ateliers d'initiation sur
l'utilisation de ces équipements. Ce

fût une troisième édition couronnée
de succès et nous sommes très
fiers du résultat. » Alichaël Vignola,

Coordonn ateur d e l' évèneme nt.

Gagnants tournoi de pêche 2022

Toutes les activités se sont déroulées

sur le site de la Cédrière de Val-Brillant
et dans le stationnement de la Marina.
Des Festibox ont été installés, afin de

créer un espace de rassemblement
pour les activités familiales. Une
centaine de personnes sont venues
profiter de la soirée sur le rythme de

la musique et des lumières lors de la
disco extérieure du vendredi soir.

Plus de 150 personnes ont également
participés à la soirée de samedi soir
avec Dave Chenel et Mathieu Roy.

1"'prix Omble de Fontaine

500$:
Christian Fournier, 42 cm

2'prix Omble de Fontaine

300$:
Samuel Lapointe, 41.5 cm

3" prix Omble de Fontaine

200$:
Éric Gauvin,41 cm

4" prix Omble de Fontaine

100$:
Yves Bouillon,40 cm

1"'prix Perchaude

75$:
Jean-Yves Joubert, 24 cm

2' prix Perchaude

50$:
Éric Gauvin,22 cm

1"'prix Meunier

75$:
Ghislain Morisette, 46 cm

2'prix Meunier

50$:
Donald Couture, 44 cm

Prix parmi les poissons inscrits

7x100$

Gérard Vallée Cimon, Éric Gauvin,
Yves Paradis, Marie-Claude
Nicolas, Jimmy Jalbert, Océanne
Rousseau Vallée, Éric Gauvin



En plus de ces prix en argent, des prix
de participation ont été tirés parmi les
participants par catégorie.

Grâce à notre partenaire Pronature,
nous avons remis pour une valeur de
plus de 4000 $ en prix de participation.

Nous avons également remis deux
prix d une valeur de 840 $, il s'agit
d un certificat cadeau pour une fin de
semaine de pêche en hébergement à
la pourvoirie de la Seigneurie du Lac
Métis. Ces prix ont été remportés par
|acob Leclerc, B ans de Saint-Noël et
M. Bruno Deroy de Price.

Le Tournoi de pêche en chiffres
. 580 inscriptions au tournoi

de pêche dont 195 moins de
18 ans

. Plus de 1 200 personnes
se sont présentées sur les
différents sites durant la fin
de semaine

. Un comité organisateur
formé de 14 bénévoles

. Un total de 41 bénévoles
qui totalisent un nombre
d'heures inestimable

. 40 entreprises partenaires
de notre événement

. Desretombéeséconomiques
de plusieurs milliers de
dollars dans La Matapédia

Un mélange de centaines depersonnes
de cæur qui n'hésitent pas à investir
de leur temps ou de leur argent daris
le développement et la mise en valeur
de notre région!

On a l'espace, on a un lac Magnifique,
il. ne manque que vous!

À l'an prochain! r
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llouver substituts à nos
ingrédients

Combien de fois vous est-il déjà arrivé de vous rendre compte qu il vous manquait un

ingrédient alors que vous aviez déjà commencé à cuisiner? Sachez que des aliments

pelvent remplacer certains ingrédients. Qu'il s'agisse d'un æuf, d'huile, de sucre ou

àutres, je vous en propose quelques-unes dans le tableau ci-dessous mais rappelez-vous

que d'autres substituts sont aussi possibles.

Remplacez Par

1 c. à thé de poudre à pâte To c. à thé de bicarbonate de soude avec T, c. à thé de crème de tartre.

lolasse de chapelure fine
1 tranche de pain en dé ou 213 de gruau à cuisson rapide ou lo tasse de

chapelure de craquelins

Le vin blanc
La même quantité de jus de pomme ou de cidre ou encore mélanger 213 d'eau

et 1t3 de vinaigre blanc, puis ajoutez un sucre et laissez-le fondre dans votre
pré ration

1 tasse de sucre blanc
1 Yo lasse de sirop d'érable ou Tu tasse de miel ou 1 tasse de dattes cuites

réduites en purée

Lhuile
La même quantité de beurre.fondu (ou un substitut de celui-ci)
des recettes ou pour en réduire la quantité, mélanger l'huile à la

dans la plupart
même quantité

de ote de ou de fruits non sucrée

La margarine ou le beurre La même quantité de comporte de pomme et 1/5 de mélasse ou de jus d'ananas

La crème sûre
La même quantité de yogourt ou de fromage cottage passé au mélangeur avec

2 c. à thé de lait et 1 c. à table de jus de citron

Du babeurre
2 c. à soupe de vinaigre mélangé avec du lait pour obtenir 2 tasses. Laisser

reposer de 5 à 10 minutes pour obtenir une texture semblable au babeurre

Du chocolat
Pour chaque carré, il est possible de le remplacer par 2 c. à Soupe de cacao et

2 c. à soupe de bqurre

1 æuf (maximum 2)
% tasse de compote de pommes, de purée de bananes, de patate douce ou

d'avocat + Yz c. à thé de poudre à pâte
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Réponses page 20

Message codé

En t'aidant des lettres déjà inscrites, retrouve les
lettres manquantes pour découvrir un citation connue.

Lettre à lettre

En replaçant les voyelles et les consonnes, formez
un mot de 6 lettres.

Fleur du pr*rter:gs

+

+

+

f G

+

Fruit rouge

F

A*im*t À [crç ca*

R

Ânimel de la famille des êquidés
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Pharmacie D'Amours, DoYon et

Belzile, pharmaciens inc.

30, boul, St-Benoit Est, loeal 7Û

Amqui (0uébec)
G5J 287
Té1. :418 629-4411
phr_amqui@brunet.ca

Affiliés à
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Ssrvice commercicl et rêside*tiel
. Répcrclion

' Venie et service
. Conseils
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Plomberie

Quincaillerie
Matériaux de
construction

Spécialité : Cèdre de I'Isl

Téléc. : 418 536-3348
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PSST ! PSST ! PSST !

Tu veux apprendre à conserver
notre patrimoine artisanal

tissage, tricot, crochet,
couture et autres

tout en socialisant et t'impliquant
collectivement?

du Cercle de Fermières

de Val-Brillant!
Gontactez

Francine Morin 418-742-3912
Pauli ne Pinard 418 -7 42-381 3

Deviens membre



Réponses page 20

Anagramme

Retirez une lettre d'un mot
de la grille de gauche et
reportez les autres lettres,
dans la grille de droite.

Formez une anagramme
avec des lettres restantes.

Elles désigneront Ie nom
d'une fleur.

S T I F U L E

CI U T I L L E E

D § U c H I E Ê E

S c T N A B I § §

o L I v E T ï E S

J U c À I E N T

L Â v Â D I E H E

*TJR§IE§ I ÿi:r ' .6F,i

'.{-"*-.gP3g"

l"§â:5É. {ir*m*soratiye f*rr:ilial*

i,

, ,/t'/
;:*r-it' srn.ir' 1:

CÜMMUI'IÂUTÉ

www.gfournier.com

418-629-4431
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Abonneiz"-vol,ts
jounnel Le Pieprne-bpillant

des nouvelles de Val-Bnillant peu
importe où vous soyez au Canada

Offnez-le en cadeaul
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Par Silvi Couturier
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Par Lisette S/rois

journalpierrebril lant@outlook. com

Nous avons le regret de
2022, à l'âge de 67 ans et 5
à Mont-]oli et autrefois à Val,
madame ]eannine Rousseau.

m
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Madame Cloutier était la soeur de : feu Louis-Marie, Bertrand (Léona Paquet). EIle laisse aussi
dans Ie deuil, ses neveux et sa nièce : Carlo, Katia, |érôme ainsi que leur conjoint(e); ses oncles
et ses tantes, ses cousins et ses cousines ainsi que plusieurs parents et amis(es).

Nous avons le regret de vous annoncer le décès de monsieur Lauréat Robichaud, décédé le l0
mars2022, à l'âge de 84 ans et 5 mois, au CISSS Bas-St-Laurent - Hôpital dAmqui. Il demeurait
à St-Léon-le-Grand. Il était l'époux de madame Huguette Lamarre. Il était le fils de feu monsieur
|ean-Baptiste Robichaud et de feu madame Rébecca Côté.

Monsieur Robichaud laisse dans le deuil, son épouse : Huguette; ses enfants : Estelle (Ghislain
Gagnon), Hugues (feu Diane Michaud), Steave (Diane Cayouette); ses petits-enfants : |onathan
(Valérie Canuel), |érôme (Audrey Thériault), Guillaume (Laurie-Anne Leblanc), Rébecca,
Olivier, iimmy, Simon; ses filleuls : Laurier, Angèle. I1 était le frère de : feu Paul (feu Colette
Brisson), leu Adélard (feu Augusta Lapointe), feu Romuatd (feu Gisèle Côté), feu ]eanne-DArc
(feu Léon Lapointe), feu Roger, feu Réal (Françoise Perreault), Rose-Hélène (feu Michel Claveau).
Il était le beau-flrère de la famille Lamarre : feu Lucien (feu Alberte Simard), feu Lucienne (f,eu

Marcel Lauzier), feu Rita (feu Marcel Chabot), feu Yvette (feu Yvon Basl"ien), feu Réjean (feu

Ianine Garon), Cécile (feu Gratien SrPierre), feu Victorien (feu Henriette Ouellet). Illaisse aussi
dans le deuil, ses neveux et ses nièces, ses cousins et ses cousines et de nombreux parents et
amis.

Nous avons le regret de vous annoncer le décès de madame Marie Migneault, décédée le 28 fevrier
2022,à l'âge de 77 ans et 9 mois, au CISSS Bas-St-Laurent - Hôpital dAmqui. Elle demeurait à
Amqui. Elle était l'épouse de monsieur Benoit Lavoie. Elle était la fille de feu monsieur Adrien
Migneault et de feu madame Yvonne Henley.

Mme Louise Cloutier

M. Lauréat Robichaud

Mme Marie Migneault



Mme Laurette Perreault

Mme Rollande Caron

M. Antoine Cloutier

Madame perreault laisse dans le deuil, ses enfants : Gervais, Christian (LineDubois), Johanne,
,, Bruno (Nathalie Rivard); ses petits-enfants_: Isabelle (Daniel Guy), Nico!1 (tvtayal Govi-

iltorrty), ef.xandre, Véronique,^Frédéric, |acob,Noah; son arrière-petiLfils: Édouard-Maurice'

g[e etait la soeur de : Gisile (feu Léo Imbeault), ]eannine (Roland Beaudoin), feu Gertrude

6.o Jor"ptr Ricard), yvonne (feu Serge Nicole), Claudette (Fernand Beaudoin), feu Rose Alma

ir.r, lutu...t Beauli"u), Lorraine (Jea'n-Nit Gagné), Ghislaine.(Paut lTib Rémillard), Dolorès

(Jean-paul Bastille), Gilbert (Suzanne Fournier), Solange (Charles Leblanc), 
§.hisl^ain, 

Lisette

iiu.q""r Malenfant), Bibyanne (Donald Malenfant), Marjolaine (Denis Malenfant),^ Soliu

(Maurice Vinet). Etle laisse aussi dans le deuil, ses beaux-frères et ses belles-soeurs de la famille

Lavoie, ses neveux et ses nièces, ses cousins et ses cousines ainsi que de nombreux parents et

Nous avons le regret de vous annoncer le décès de madame Laurette Perreault, décédée le 28

fevrier 2022, àl'ige de 87 ans, au Centre d'hébergement Marie-Anne Ouellet'-EIle demeurait

à Amqui. Elle étai-t l'épouse de feu monsieur Maurice Lavoie. Elle était la fille de feu monsieur

charles-Eugène Perreault et de feu madame Yvonne cassista.

amis(es).

Nous avons le regret de vous annoncer le décès de madame Rollande Caron, décédée le 2l

fevrier 2022, àl'âge de 102 ans et 5 mois, au Centre d'hébergement Marie-Anne Ouellet. Elle

demeurait à Val-Èriilant et autrefois à Sayabec. Elle était l'épouse de feu monsieur Alphonse

èore. gU. était la fille de feu monsieur Alphonse Caron et de feu madame Élisabeth Lévesque.

Madame caron était |a mère de : feu Yvon (Monique Lévesque), Denise (Denis Perreault),

|acques (Nicole Thériault), Rodrigue ( Vivianne Lepage), Gilles (Lucille.Girard), Gyslaine (feu

êiff.r Gionet), Gaston, Raynald, ùoëlle (feu Gilles Bélanger), feu Sylvie (Yves-Marie Bélanger)'

EU. luirr. aussi dans le déuil, ses petits-enfants : Éric et I:i". lo:k, Marie-Hélène, Stéphane'

Valérie et Manon, Mylène, Vanessâ, Dany et Caroline, Frédérick,_Benoit-Pierre et |érôme. Elle

était l',arrièr.-grurd-mère de : feu Keven, Philippe, Mathis et Léa, samuel, cédric, Gabriel, Loïc,

Hubert et AxJlle, Rio et Noah, Jade, Arianne, èabriel, Laurence, Liam, Alicia et Éli. Elle laisse

egul"r".", du.rs ie deuil, son frère et sa soeur : Baptiste, Madeleine; sa belle-soeurde la famille

C"oté : Émilienne; ses neveux et ses nièces, ses cousins et ses cousines ainsi que de nombreux

parents et amis(es).

Nous avons le regret de vous annoncer le décès de monsieur Antoine Cloutier' décédé le 24

mars 2022,à l'âgË de 9t ans et B mois, au CHSLD Paul-Gilbert de Lévis. Il demeurait à Lévis

il;r-.# iu"ïu.t["nt. tl etait l'époux de feu madameAngéline Kenney. I1était le fils de feu

monsieur Robert cloutier et de feu madame Marie-Rose Perron.

Monsieur Cloutier laisse dans le deuil, sa fllle : Carmen (Alain Lizotte); sa petite-frlle : Geneviève.

if *lif. frère de: Noël (Rolande Vaillancourt), feu |oseph (feu ]eannine Rousseau), feu Alphonse

(Magella Blouin), feu |ean-Baptiste (feu Rolande Kenney et son conjoint Gaston Audy). Il laisse

à.rrjaun, le deull, ses beaux-frères et ses belles-soeurs de la famille Kenney; ses neveux et ses

,iè..r, ses cousins et ses cousines ainsi que de nombreux parents et amis(es)'

::
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Mme Laurette Sirois

Mme Lise Caron

M. Jean-Hugues Claveau

Au IUCPQ (Hôpital Laval), le 15 fevrier 2022, àl'âge de 93 ans et 9 mois, est décédée madame
Laurette Sirois, épouse de feu monsieur Fernand Morneau, fille de feu madame Blanche
Malenfant et de fleu monsieur Philippe Sirois.

Elle laisse dans le deuil ses enfants : Fernande (feu |ocelyn Gasse), Suzanne (Rosaire Dubé),
fean-Pierre (Lisette Paquet), )acinthe (Mario Guérin), Christian (feu Guylaine Lemieux, Nicole
Pouliot) et Patrick (Nancy Martin); ses petits-enfants : Anik (Sonia i{acine), Karine (fean-
François Poulin), leu Dominique, fean-Philippe, Émilie (Francis Desjardins), Frédéric (Kiana
Madhavi), Samuel (fennyfer Bélanger), Sylvie-Anne, Jonathan, Raphaélle; ainsi que ses arrière-
petits-enfants ; ses frères et sæurs : feu Marcel (feu Marie-|eanne Grant), feu iean-Pierre (prêtre),
feu Marianne (sæur du Bon-Pasteur), fean-Marie (Georgette Charrette), feu Richard (Geàrgette
Santerre), Mariette (feu Charles Tremblay), Thérèse ( Albert Ouellet) et Luc (Christiane
DeBellefeuille) ; ses beaux-frères et belles-sæurs de la famille Morneau:feu Marie-Ange (feu
Edmond Beaulieu), Yvonne (feu |ean-Marie Dumais), feu Paul (feu Antoinette Lessard), feu
Auguste (Colette Pelletier) et feu Antonia (Maurice Martel); ainsi que plusieurs neveux, nièces,
parents eL ami(e)s.

De Lacolle, le jeudi, 3 février 2022 à l'âge de 73 ans, est décédé monsieur fean-Guy Lavoie
conjoint de madame Lise Lapierre.

Outre sa conjointe il laisse dans le deuil son fils |érémie (Kathy), les enfants de sa conjointe
Chantale (François), Lucie (Sébastien), Martine (François), Nathalie (Martin), ainsi que les
petits-enfants, soeurs, frères, beaux-frères, belles-sæurs, neveux, nièces, parents et amis. Il était
le lrère de Cécile et Raymond Lavoie de Val-Brillant.

À l'hôpital Pierre-Boucher de Longueuil, le 22 janvier 2022, à l'âge de 84 ans et 9 mois, est
décédée paisiblement, Mme Lise Caron, épouse de feu Lorenzo Simard.

EIle laisse dans le deuilses enfants, Serge (lsabelle Renaud) et Dominique (feu |ean Forgues), et
ses petits-enfants, Vincent (Élizabeth Éeaudry) et |oëlle lirriit<aet SrPierre), son arrièrJ-petite-
fille Victoria ainsi que frères et sæurs, beaux-frères et belles-sæurs, neveux et nièces, parànts et
amis. Elle était la sæur de feu Marcel Caron.

Nous avons le regret de vous annoncer le décès de monsieur |ean-Hugues Claveau, décédé le 3
octobre 2021, àl'âge de 82 ans au centre d'Hébergement Sainte-Claire"de Bellechasse. Il était le
fils de feu monsieur Lionel Claveau et de madame Estelle Lebel.

Monsieur Claveau laisse dans le deuil ses fils : Rock et Steve (Chantal) de même que ses frères
Raynald, Carol, sa sæur Oryetta ainsi que ru *.ilf.rr" "*f. ù-f*f..lif""r. eg"filil;i;
deuil les membres des familles Claveau et Lebel.



Riz au goût de pizza

2 tasses de légumes tranchés (piments verts,

champignons, oignons verts, olives noires)

1 tasse de pepperoni tranché

1 boîte de tomates étuvées (19 oz)

7+ tasse d'eau

1 c. à thé dbrigan

1 7z tasse de riz Minute Rice

1 tasse de fromage mozzarella râpé et divisé en 2

1 c. à table de fromage parmesan râpé

au sirop d et à la guimauYe

% tasse de céréale Rice Krispies

fruits séchés au

0rv

Faire sauter les légumes et le pepperoni dans une grande

poêle pendant 2 minutes.

Ajouterles tomates, l'eau et lbrigan, en brisantles tomates

avec une cuillère. Porter à ébullition. Incorporez le

riz, couvrir. Retirer du feu. Laisser rePoser 5 minutes.

Remuer à la fourchette. Incorporer la moitié du fromage

mozzarella.

Parsemer du reste de fromage mozzarella et du
parmesan.

Donne 4 portions.

de

les

,
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Dans une petite casserole, porter à ébullition le sirop

d'érable et le beurre. Laisser mijoter 1 minute. Ajouter
les guimauves, remuer jusqu'à ce qu'elle soit fondue.

Verser sur la préparation de céréale. Mélanger pour bien

enrober. Presser bien dans le moule. Laisser refroidir
2 heures à la température ambiante.

Démouler et couper en 12 barres.



Félicitations à votre dévoué
personnel ainsi quâu
personnel administratif.

Yvon Santerre,

st-Hubert

Par Nathalie Beaulieu

Toujours un plaisir de vous
lire. Merci

Louise Bélanger,

Montréal

|'aime bien avoir des
nouvelles de mon village.
Continuez votre bon
travail.

Marius Morin,

Repentigny

Félicitations à tous pour
votre beau travail. Gros Toujours

Bonjour à toute l'équipe nous commencerons à

du journal. |'espère une rendre un tant soit peu le
continuité encore pour monde plus lumineux. Un
longtemps de notre journal. jour à la fois, un pas à la
Longue vie à vous. Merci, fois. Désolé d'avoir autant

Robert Fraser. d'espace, mais jài besoin

st-Lazare 
de,dile bravo en ces jours

Preprlnranlers.

Al'équipedujournalpierre- 
Danielle Boisvert Ù Benoit

Brillant, nous sommes -Gog.n?,:'
les heureux bénéficiaire, "orestvrlle
de votre travail d'infos,
de recherches. Merci ! I'ai eu lbccasion de lire
Félicitations pour nous quelques numéros de

faire connaitre à quel point votre journal et je suis

Val-Brillantestdynamique: impressionné par le beau

école,biblio,aménagements travail de toute l'équipe.
touristiques, bénévolat, Je désire mhbonner ce qui
et encore... Vous ayez un me permettra de recevoir
beau village, continuez à en des nouvelles de mon beau

prendre soin. Val-Brillant village natal.

est un exemple; pour Mario Dumont,
d'autres villages qui ont Rimouski
tendance à baisser les bras.
Bravo ! Les fleurs ne sont oas
juste de belles fleur, , .i1.. Félicitations à toute

sont un sourire, un boniour, l'équipe' Depuis plus de

une pensée pour l'autre. quarante ans' le journal

Un ciin d'æii pour la vie nous permet d'apprécier le

bonne ou difficije. Un seste dynamisme des bénévoles

bénévole, sans tamËour qui s'investissent au niveau

ni trompette, pour aider. culturel' sportif et de plein

Deux ôreilles attentives air' Bravo à tous.

pour l'autre qui a besoin André Bélangeç

d'écoute, de réconfort. Orford
Par ces temps nous avons
besoin d'être solidaires
comme vous l'êtes pour
embellir Val-Brillant.
C'est en prenant soin de
notre jardin, de notre
milieu' de nos *t"t 
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Félicitations pour votre
journal et toute l'équipe
vous faites un très beau
travail. C'est toujours un
plaisir de vous lire.

Sarto Poirien

Chutes-Aux-Outardes

]âime beaucoup lire ce
journal, car c'est ma place
natale. Bravo pour votre
beau travail.

Claudia Deschênes,

St-Aubert

Merci de nourrir nos
racines !!!

Raynald Gasse,

Lévis

Emma Leblanc,

Sherbrooke

Merci pour votre bon
travail. Longue vie au
Pierre-Brillant. Bravo à

toute l'équipe ! Bonne
journée,

Janine Bérubé,

Sayabec

C'est toujours un plaisir
de vous lire. Félicitations à

toute l'équipe.

Cécile T. Bouchard,
Blainville

plaisir de
intéressant

Monique Côté,

St-|érôme

Bonjour, je tiens à feliciter
toute l'équipe pour le beau
travail que vous faites. Il me
fait toujours plaisir de lire
les nouvelles de ma région.
Merci,

Adéline Soucy,

Marieville

plaisir de
recevoir votre journal.
Merci

Lucille Liz ot t e B eauli eu,

St-Amable

Toujours un
recevoir cet
journal.

it

un

Journal Pierre-Brillant

1-1- A, rue St-Pierre Ouest

Val-Brillant, QC, GOJ 310

Écrivez-nous !

mercl



Par Nathalie Beaulieu

Yvon S anterre, St-Hub er t

I acinthe Blan chett e, Val-Br ill ant

Claudia Trembl ay D e s chên e s, SAub ert

lanine Bérubé, Sayabec

Mar iu s Mor in, Rep entigny

Emma Leblanc, Sherbr o ob e

Flore Ouellet, Lévis

Raynald Gasse, Lévis

Gilbert Bérubé, Amqui

L oui s e B él anger, Montréal

Lorr aine F ournier, Ch ambly

Monique 6 Réal Dubé, Bécancour

F ernan de B eaulieu, Rimou ski

Lu c ill e Lizot t e B e auli eu, St -Am abl e

Monique Côté, St-lérôme

Robert Fraser, St-Lazare

D an i elle B o i sver t ùB en o it G agn o n, F o r e stv ill e

René Michaud, Fermont

M i ch el i n e dz Réj e an P o ir i e r, P o int e s - Au x -Tr e mb I e s

Adéline Soucy, Marieville

Rach el F our ni er, Vql - Br ill ant

Mar gelaine Malenfant, Val-Brillant

virement »

sont

e

an/15$ou2ans/

paiement

I'abonné

26 Le Pierre-Brillant. avril2022

=,§l j'

Merci

Total des dons :1 221 §
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IilEtlâEI ffirnr:*cus-
ExpERTS EN couvRE-pLANCHERS ET oÉcoRnïonl

R.B.Q. : 2S53-4138-99

g Design I décoration en magasin et à domicile

ç Estimation et prise de mesLrres par du personnel qualifié

g lnstallation professionnelle et garantie de tous nos produits

ç Conception de plans de rénovations intérieures

ç Ëntrepreneur général en construction / rénovation

g Vente de céramique, prélart, plancher flottant, plancher bois franc, planchette
de vinyle, tapis, systèmes de plancher chauffant, peintures MF et habillages
de fenêtres

É **ÿ,,0n***.'

@T

www. decorationda mou rs. com

lsaâel/e D'Amou rs, Designer
Raym o nd D' Amo u rs, Propriétaire

88, roule 132 Oüest,Val-Brillant
Tel. : 418-742-3655
decorationdamours@decosurfaces.com

Heures d'ouverture
Lundi au vendredi

thà12het13hà17h

'.1

I

,

DECORATION D'AMOUR§ rruc.
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Chez Extra Mulü-Ressources,
nous croyons que la force
d'une entreprise repose sur la
qualité de ses employés.

Boucherville (siège social)

Québec

Drummondville

Laval

ü

mulÜi-rs§§üürts§

Professionnel en ressources humaines depuis plus de 20 ans,

Extra Multi-Ressources vous propose de recruter pour vous le
personnel permanent et temporaire dont vous avez besoin.
Nous mettons à votre disposition une équipe de spécialistes en

ressources humaines qui vous permettra de trouver le ou les

candidats dont le profil correspond à vos besoins.

Recrutement de personnel

Placement de personnel

lmparütion

Services conseils RH

Services de formation

E-learning

L263, rue Volta, J4B 7N7
Tel. : {a50) 64L-2626
Téléc. :(as0) 64t-26L4

1555, boul. De lAvenin bureau 203, H4S LB7

Té1. : (s1a) 332-6336
Téléc. :(asO) 663-4002

3346, Bellefeuille, GgA 323

Té1. :(819) 697-3ss5
Téléc. : (819) 697-0049

2160, rue Lavoisier, Gl"N 483
Té1. : (a18) 68L-7L73
Téléc. :(a18) 68L-L7LL

LL75, rue Janelle, bureau 20L, J2C3Ez

Téléphone : (8L9) 474-6898, Poste 1315

Télécopieur : (8L9) 47 4-5011,

www. ext ra resso u rces. ca

Services offerts

Trois-Rivières
I
,À


